

PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI



Skripsi oleh Badrudin

Ini telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan

Surabaya, 17 Juni 2010

Pembimbing

DRS. FADJRUL HAKAM CHOZIN

NIP. 195907061982031005

BAB V: PENUTUP

A. Simpulan 84

B. Kritik dan Saran 85

DAFTAR PUSTAKA

maka kebahagiaan yang diraihnya hanyalah kebahagiaan yang semu, karena orang yang bersangkutan tetap dalam keadaan menderita dan tersiksa.²

Imam Ash-Syāhid menuturkan perihal pilar keikhlasan. Adapun yang dimaksud ikhlas adalah sebuah sikap kejiwaan seorang Muslim yang selalu berprinsip bahwa semua amal dan jihadnya adalah karena Allah SWT demi meraih ridha dan kebaikan pahala-Nya, tanpa sedikit pun melihat pada prospek (keduniaan), derajat, pangkat, kedudukan, dan sebagainya. Sangat agungnya perkara ini dalam Islam, bahkan kebanyakan kaum muslimin tidak mengetahuinya atau ia mengetahuinya tapi tidak melakukannya.³

Amal perbuatan tanpa niat yang ikhlas adalah riya, dan riya itu sebanding dengan *nifaq*. riya kedudukannya sama dengan durhaka. Ikhlas tanpa kebenaran dan pembuktian laksana debu yang berterbangan diangkasa. Jadi ketika akan melaksanakan aktifitas perlu disertai niat yang murni, sebab dengan itu Allah SWT akan membalasnya dan akan mendapatkan apa yang diniatinya.

Niat yang benar dan diterima adalah niat yang didasarkan murni dan ikhlas karena Allah SWT. Keikhlasan hanya terjadi dalam ketaatan, tidak ada ikhlas dalam urusan yang dimakruhkan oleh-Nya, apalagi diharamkan. Sebagaimana firman Allah SWT:

²Husain Audah, *Keajaiban Ikhlas* (Yogyakarta: Maktabah al-Hanif, 2007), 3.

³Husain Audah, *Ikhlas Syarat Diterimanya Ibadah* (Bogor: Pustaka Ibn Katsir, 2007),

peristiwa hidup ini harus diterima dengan ikhlas. Hingga nanti pada akhirnya harus ikhlas bila suatu saat nanti jiwa ini diambil kembali oleh Allah SWT dalam keadaan sebaik-baiknya.

Ikhlas bisa dipergunakan untuk menggambarkan berbagai *profile* kehidupan manusia, baik dalam segi ibadah, pergaulan sosial, suatu pekerjaan, profesionalisme seseorang, kegiatan sehari-hari serta dalam kondisi dan keadaan apapun.

Ikhlas juga mempunyai kesamaan karakteristik dengan model-model perilaku profesionalisme. Kerap kali terdengar komentar miring, bahwa jika suatu pekerjaan yang dilakukan atas dasar keikhlasan berarti kurang profesional, sebaliknya pekerjaan yang profesional berarti tidak ikhlas. Keikhlasan secara keliru ditampilkan dalam kerja seadanya atau semampunya dalam arti minimalis, sedangkan profesional dikesankan pekerjaan yang serius tapi serba uang. Tampak kesan, bahwa keduanya (keikhlasan dan profesionalisme) tidak dapat dipertemukan.

Sejatinya, konsep keikhlasan dan profesionalisme adalah dua hal yang berbeda dan tidak perlu dikonfrontasikan. Keduanya perlu dikembangkan dan diterapkan. Keikhlasan mengacu pada lurus nya niat dan harapan untuk mendapatkan ridha Allah SWT atas pekerjaan yang dilakukan, sedangkan profesionalisme mengacu pada ketinggian standar dalam

BAB II

IKHLAS DAN PROFESIONALISME

A. Pengertian dan Karakteristik Ikhlas

1. Definisi Ikhlas

Ikhlas ditinjau dari segi bahasa berasal dari *khalasha*,¹ yaitu kata kerja intransitif yang artinya bersih, jernih, murni, suci, atau bisa juga diartikan tidak ternoda (terkena campuran). Ikhlas menurut bahasa adalah sesuatu yang murni yang tidak tercampur dengan hal-hal yang mencampurinya.²

Setelah mengalami penambahan huruf menjadi *akhlasha*, maka kata itu berubah menjadi transitif yang berarti membersihkan atau memurnikan. Orang yang membersihkan atau memurnikan dikatakan sebagai *al-mukhlis*, maka, orang yang ikhlas adalah orang yang menjadikan agamanya murni hanya untuk Allah SWT saja dengan menyembah-Nya dan tidak menyekutukan dengan yang lain dan tidak riya dalam beramal.³

Sedangkan lawan dari ikhlas adalah *isyraḳ*, yang berarti menyekutukan. Ikhlas dan lawannya ini berkenaan dengan tujuan atau niat seseorang. Niat adalah sesuatu yang mengacu kepada berbagai respon bermacam hal yang membangkitkan. Apabila faktor pembangkit

¹Ahmad Warson Munawwir, *Al-Munawwir Kamus Arab-Indonesia* (Surabaya: Pustaka Progressif, 1997), 359.

²Ahmad Mustafa, *Dahsyatnya ikhlas* (Yogyakarta: Mutiara Media, 2009), 9.

³*Ibid.*, 10.

- 3) Enak atau segar bagi yang meminumnya, kata ini bila dikaitkan dengan ikhlas. Maka orang ikhlas itu selalu membuat orang lain mudah dalam segala hal dan berguna.
- 4) Sebagai teori ilmiah, Para sarjana kedokteran pada masa kini mengetahui benar nilai susu dan menjelaskan secara praktek sabda Nabi tersebut. Susu keluar dari antara kotoran dan darah. Dia dari makanan binatang. Makanan itu mengandung zat-zat yang menjadi darah, susu, dan ampasnya menjadi kotoran.

Oleh karena itu, Hamka, M Quraish Shihab, dan M Hasbi Ash-Shiddiqey ada kesamaan dalam mengartikan kata *khālishan* pada ayat ini, yaitu: bersih, murni, enak, dan tidak terkotori atau tercampur dengan sesuatu yang lain (ibarat susu), sehingga menyegarkan bagi yang meminumnya. Sedangkan orang yang ikhlas adalah melakukan segala sesuatu dengan tulus pengabdianya lagi suci murni semata-mata kepada Allah SWT dan ridha-Nya..

Demikianlah Allah SWT memberikan pelajaran pada manusia dengan binatang ternak, bagaimana susu terpisah dari kotoran dan darah, padahal ketiga benda tersebut sama-sama berada dalam satu tubuh (perut).

menjadikan agamanya murni hanya untuk Allah SWT saja dengan menyembah-Nya tidak menyekutukan dengan yang lain, menaati-Nya dan tidak riya dalam beramal.

Orang-orang yang mencintai Allah SWT, dia beramal semata-mata karena-Nya, mengagungkan-Nya, memuliakan-Nya, dan menghormati-Nya. Keikhlasan beribadah atau bekerja sudah tidak didorong lagi oleh keinginan-keinginan (material) atau pamrih pribadinya, baik itu masalah dunia ataupun akhirat.

Diberi taufik, berakhlak atau berbudi pekerti mulia, menjadi orang pilihan (dalam fase tertentu ada kesamaan karakter dengan orang professional, yaitu memiliki keahlian atau amanah) dan aneka ragam nikmat lainnya. Pahala atau imbalan itu semua dari Allah SWT berkat kesungguhan orang-orang yang ikhlas.

Beribadah dan bekerja tidak karena menengok pahala (upah/uang) atau ingin surga takut neraka atau yang lainnya. Benar-benar ikhlas *li Allah ta'âlā*, tanpa pamrih atau keinginan sesuatu apapun.

BAB IV

PROFESIONALISME

SEBAGAI BENTUK IMPLEMENTASI IKHLAS

A. Penafsiran ayat ikhlas

Berdasarkan penafsiran ayat-ayat ikhlas, yang telah diinterpretasikan Hamka, M Quraish Shihab, dan M Hasbi ash-Shiddiqey, dapat dipahami bahwa arti kata *khālishan* pada surat an-Nahl ayat 66, yaitu bersih, murni, enak, dan tidak terkotori/tercampur dengan sesuatu yang lain (ibarat susu), sehingga menyegarkan bagi yang meminumnya. Demikianlah Allah SWT memberikan pelajaran pada manusia dengan binatang ternak, bagaimana susu terpisah di antara kotoran dan darah padahal ketiga benda tersebut sama-sama berada dalam satu tubuh (perut).

Substansi makna yang telah terkandung dalam lafadz *mukhlashan*, adalah merupakan orang pilihan atau seorang yang memiliki keistimewaan. Oleh karena itu, rasa keikhlasan bila selalu ditanamkan dalam diri seorang, maka dia akan mendapatkan kedudukan yang mulia, selalu dalam hubungan harmonis dengan Allah SWT dan seluruh cintanya telah di curahkan kepada Allah SWT, melalui zikir, beramal shalih dan sambil menunaikan hak-haknya.

Kemudian Hamka, M Quraish Shihab, dan M Hasbi ash-Shiddiqey menginterpretasikan kata *al-mukhlashin* adalah orang-orang yang telah

menunjuk bidang pekerjaan atau kegiatan bercirikan rasional. Karena itu profesionalisasi, yang secara implikatif bermakna modernisasi. Seorang profesional disyaratkan memiliki keahlian formal yang teruji validasinya oleh institusi (melalui pelatihan) sehingga menguasai tradisi budaya kerja.

Profesionalisme melibatkan unsur kemampuan intelektual, keterampilan yang terus dikembangkan, serta adanya tanggung jawab dan kegunaan bagi masyarakat. Kaum profesional bukan tipe kapitalis yang mengejar materi, bukan jenis pekerja semacam skrup (mekanistik) yang mencari upah, bukan pula model birokrat yang mementingkan atasan, tapi tidak memperdulikan bawahan.

Mereka bukan hanya mengimplementasikan keahliannya, melainkan juga mengabdikan hidupnya pada bidang yang digeluti secara serius dan sangat menikmatinya (*enjoy*), imbalan bukan merupakan tujuan aktivitasnya, namun ini diterima sebagai konsekuensi logis segala upayanya.

Seperti halnya orang ikhlas (*mukhlis*), berbagai ciri tersebut menunjukkan, kaum profesional merupakan orang-orang pilihan. Bedanya, profesional berkenaan dengan pilihan hidup pada satu bidang keahlian dan umumnya terlembagakan, sedang ikhlas merupakan kondisi mental spiritual dan bersifat individual yang diperhadapkan pada semua tantangan hidup.

Secara paradoksal (pertentangan persepsi) kaum profesional dibedakan dengan amatir (kegiatan yang bersifat untuk kesenangan saja), yang melakukan sesuatu sebagai sambilan, sampingan atau paruh waktu.

Amatir menginjakkan satu kaki pada sebuah dunia, sementara satu kaki lainnya pada dunia lain pula.

Baik kaum profesional maupun orang ikhlas sama-sama memiliki humanisme tinggi, mengabdikan hidupnya bagi sesuatu nilai luhur, serta melaksanakan profesinya secara serius hingga tuntas (seperti halnya proses akhir terbentuknya air susu, hal. 45). Mereka melakukan pengabdian demi pengabdian, bukan mengeruk kekayaan. Sebab itu, pekerjaan profesional yang dilakukan sambil memeras, dikatakan menyalahi etika profesi.

Mentalitas ikhlas sebagai bentuk profesionalisme, diperlihatkan hampir dalam seluruh dimensi kehidupan. Mentalitas ini memungkinkan pancaran (dampak) terhadap perilaku dan produknya menyerupai air susu yang bersih dan menyehatkan, bukan saja bagi komunitas manusia, melainkan juga alam serta sistem sosial yang melingkupinya. Dengan kata lain, segala sesuatu (mulai urusan rumah tangga hingga negara-bangsa) harus dikelola secara ikhlas atau profesional, agar segala produk amal usaha senantiasa berbobot dan bernilai tinggi.

Pengusaha yang tidak ikhlas-profesional, hanya bisa besar menggurita melalui fasilitas pejabat (menimbulkan kolusi). Pejabat amatiran, tidak ikhlas-profesional, sudah pasti merangkap makelar tanah dan atau “koncoditas” lainnya (menimbulkan korupsi dan penyalahgunaan wewenang). Cendikiawan yang tidak ikhlas, umumnya menjadi pedagang asongan artinya ilmu hanya demi jabatan atau ganjal perut (egois).

Karena itu aktivitas kaum politisi, praktisi hukum, guru dan pelajar, perbankan hingga sekadar suami-istri, memerlukan landasan moral ikhlas. Kalau tidak demikian, dipastikan menyeleweng dari rel tempat melaju. Sebab, ulama pun, yang tidak ikhlas, bisa saja menjual ayat Alquran untuk kepentingan dunia sesaat.

Rasulullah SAW pernah mengingatkan, bila suatu urusan diserahkan pada bukan ahlinya, tunggu saja saat kehancurannya. Kata “ahli” bukan karena sekadar terdidik hingga bergelar akademik sarjana doktor-profesor, melainkan lebih merupakan sinonim ikhlas.

Kaum *mukhlisīn* ini memiliki kesanggupan menimbang dan berorientasi hingga waktu terjauh, dan terhindar dari jebakan kepentingan sesaat yang kerap memabukkan. Kerap kali terdengar komentar miring, bahwa jika suatu pekerjaan yang dilakukan atas dasar keikhlasan berarti kurang profesional, sebaliknya pekerjaan yang profesional berarti tidak ikhlas.

Keikhlasan secara keliru ditampilkan dalam kerja seadanya atau semampunya dalam arti minimalis, sedangkan profesional dikesankan pekerjaan yang serius tapi serba uang. Tampak kesan, bahwa keduanya (keikhlasan dan profesionalisme) tidak dapat dipertemukan. Konsep ikhlas dan profesional bertemu dalam diri seorang beriman.

Sejatinya, konsep keikhlasan dan profesionalisme adalah dua hal yang berbeda dan tidak perlu dikonfrontasikan. Keduanya perlu dikembangkan dan diterapkan. Keikhlasan mengacu pada lurus nya niat dan harapan untuk mendapatkan ridha Allah SWT atas pekerjaan yang dilakukan, sedangkan

profesionalisme mengacu pada ketinggian standar dalam pelaksanaan suatu pekerjaan, baik standar teknis (prosedur) maupun standar etika.

Dalam diri seorang beriman, konsep keikhlasan dan profesionalisme idealnya dapat bertemu, karena agama mensyaratkan ikhlas sebagai landasan setiap pekerjaan atau (perbuatan), dan agama pula yang menyatakan, bahwa muslim yang baik adalah mereka yang bekerja dengan sebaik-baiknya (*itqan*) pada surat az-Zumar ayat 2-3, hal. 63. Dalam bahasa lain, *itqan* adalah profesional.

Profesionalisme sejatinya lebih merujuk pada kemampuan dan sikap seseorang untuk melakukan suatu pekerjaan dengan standar tertentu, termasuk standar etik. Profesionalisme menghajatkan ilmu dan ketrampilan tertentu yang didapat dengan pendidikan dan atau pelatihan tertentu pula.

Profesionalisme sering diterjemahkan dengan aspek keuangan atau pembayaran. Karena sebenarnya suatu pekerjaan dilakukan dengan standar gaji tertentu hanyalah soal kesepakatan (kontrak) saja. Artinya semua pekerjaan bagi seorang beriman, seharusnya dilakukan secara ikhlas-profesional.

Keikhlasan diharapkan tidak berkurang ketika dipertemukan dengan konsep profesionalisme. Setiap pekerjaan harus didasari oleh keikhlasan dan dikerjakan secara profesional. Dalam sebuah pekerjaan yang profesional tidak harus berarti tidak ada keikhlasan. Sebuah pekerjaan yang disepakati sebagai kerja sosial juga tidak boleh kehilangan nilai-nilai

profesionalismenya, artinya tetap dilakukan dengan standar prosedur maupun standar etika yang tinggi.

Seperti halnya orang ikhlas (*mukhlis*), berbagai ciri tersebut menunjukkan kaum profesional merupakan orang-orang pilihan. Bedanya, professional berkenaan dengan pilihan hidup pada satu bidang keahlian dan umumnya terlembagakan, sedang ikhlas merupakan kondisi mental spiritual dan bersifat individual yang diperhadapkan dengan tantangan hidup.

Apabila keikhlasan dan profesionalisme dapat disatukan dalam konsep diri seseorang, maka ia tidak akan pernah lagi membuat dikotomi pekerjaan menjadi profesional atau tidak. Semua pekerjaan ia lakukan dengan sungguh-sungguh, karena keikhlasan juga mensyaratkan kesungguhan. Kerja sosial juga dilakukan secara profesional, sebagaimana kerja profesional juga harus tetap menjaga keikhlasan motivasi.

Bersatunya keikhlasan dan profesionalisme adalah identitas para profesional Muslim yang harus dimanifestasikan dalam karya-karyanya. Begitu juga peran para generasi Muslim yang belum professional, mereka harus dilibatkan sebagai bagian dari upaya pembentukan karakter agar profesional masa depan tidak terjebak menjadi terlalu komersial.

BAB V

PENUTUP

A. Simpulan

1. Makna ikhlas adalah sesuatu yang murni, suci, bersih menyegarkan (bagaikan susu). Sedangkan orang yang ikhlas ialah orang yang memurnikan ketaatan kepada Allah SWT semata, memiliki akhlak atau berbudi pekerti mulia, orang pilihan. Dengan ikhlas seseorang akan diberi oleh Allah SWT pahala atau imbalan dhaahir (materi), batin (kebahagiaan), terbebas dari dosa tidak diazab, dan aneka ragam nikmat lainnya. Itu semua berkat kesungguhan orang yang ikhlas. Walaupun dalam hatinya tidak mengharapkan apapun kecuali keridhaan-Nya.
2. Apabila dalam suatu negeri sifat ikhlas telah bersemi dalam jiwa setiap individu, maka akan terwujud sebuah masyarakat yang aman dan tentram, rukun dan damai, satu sama lain saling menghormati, menghargai dan mempercayai. Ikhlas juga mempunyai kesamaan karakteristik dengan model-model perilaku profesionalisme. Dalam diri seorang beriman, konsep keikhlasan dan profesionalisme idealnya dapat bertemu, karena agama mensyaratkan ikhlas sebagai landasan setiap pekerjaan atau (perbuatan) dan agama pula yang menyatakan, bahwa Muslim yang baik adalah mereka yang bekerja dengan sebaik-baiknya (*itqan*). Dalam bahasa lain, *itqan* adalah professional.

